



RAPPORT ANNUEL 2021

Chère lectrice, Cher lecteur,

L'année écoulée est restée marquée par la pandémie, les possibilités de rencontres se trouvaient donc restreintes. Malgré ces difficultés, nous avons pu reprendre notre travail et poursuivre nos projets.

L'année sous revue a été vouée à notre nouveau projet, « religion.ch ». Le lancement de ce site, développé par notre équipe, a eu lieu en présentiel le 1er juillet 2021. Quelle joie de se retrouver en personne après des mois passés en ligne ! En guise d'introduction, nous avons discuté d'écologie et de religion, les thèmes de nos premières publications. Les articles parus ensuite concernent l'État et la religion, la manière d'aborder la mort et le deuil dans différentes religions, ainsi que les théories du complot.

« Dialogue en Route » a aussi fait son grand retour avec un nouveau sous-projet qui vise à sensibiliser à la discrimination : « Memories of Racism ». Grâce à des tables rondes ouvertes à tou-te-s, nous avons inclus un plus vaste public et pu approfondir la discussion.

Visiter de multiples communautés religieuses, célébrer différentes fêtes, assister à des pièces de théâtre, à des films et à des danses, écouter de la musique, participer à des réunions-débats, à des exposés et à des tables rondes, partir en balade et découvrir des expositions : avec plus de 100 activités et pour notre plus grand plaisir, la « Semaine des Religions » a retrouvé son allure habituelle.

Nos collaborateur-ric-e-s motivé-e-s donnent vie à tous nos projets. Que ce soit les

auteur-ric-e-s et les membres de la rédaction de « religion.ch », les guides et les organisations partenaires de « Dialogue en Route » ou les organisateur-ric-e-s régionaux-ales de la « Semaine des Religions » : sans le soutien de toutes ces personnes, le travail d'IRAS COTIS n'aurait jamais été possible. C'est pourquoi je tiens à tou-te-s vous remercier, ainsi que, bien évidemment, l'équipe de « Dialogue en Route », le secrétariat général et mes collègues du comité. Je me réjouis à l'idée de parcourir ensemble les prochaines étapes.

J'adresse un chaleureux remerciement à toutes les personnes qui nous ont apporté leur soutien financier, sans lesquelles IRAS COTIS ne pourrait pas travailler. Merci à nos fidèles membres et à nos organisations responsables, merci aux Églises, à la Confédération et aux cantons, et merci aux fondations et à nos multiples bienfaiteur-ric-e-s. Votre confiance nous tient beaucoup à cœur, et nous espérons vous avoir à bord à l'avenir.

Cordialement,
Votre présidente Rifa'at Lenzin

Page de couverture : Lancement de religion.ch : table ronde sur le thème de l'écologie sous la direction d'Amira Hafner-Al Jabaji.
Photo : IRAS COTIS/Christoph Knoch.

Après la pandémie, à nouveau un programme varié

Après l'annulation ou le report de presque toutes les manifestations en 2020 en raison de la pandémie, le besoin d'échange, de rencontre mutuelle et de communauté était particulièrement grand. Des promenades interreligieuses aux concerts musicaux phares : La Semaine des religions avait beaucoup à offrir en 2021.

Dans le cadre de la Semaine des religions du 6 au 14 novembre 2021, plus de 100 manifestations ont eu lieu dans toute la Suisse : à Bâle, tout était placé sous le thème « Musique et religion » et à Berne, la Nuit des religions a permis des discussions et des actions intergénérationnelles ; dans les Grisons, plusieurs visites guidées de différentes maisons de prière ont été proposées et au Tessin, le thème général était « Le dialogue naît de l'amitié » ; à Lucerne, la Semaine des religions s'est invitée dans un temple bouddhiste et une synagogue juive, et à Genève et Zurich, les équipes organisatrices ont exprimé la mosaïque de la diversité religieuse à travers un programme varié.

La Grande Mosquée de Genève : le premier arrêt de la rencontre d'échange judéo-musulmane.
Photo : IRAS COTIS/Katja Joho

Des espaces interreligieux de rencontre

L'imam Kaser Alasaad a présenté son champ d'activité aux visiteur-euse-s de la mosquée de Volketswil, tandis que des sculptures chrétiennes ont été mises en relation avec la calligraphie arabe lors du vernissage de l'exposition « Richesses en mots et en pierres » à Bülach. A Baden, des cro-yant-e-s de différents contextes ont donné un aperçu de leur foi dans des « stations d'énergie ». Le parcours de « Dialogue en Route » invitait les participant-e-s à découvrir trois communautés religieuses genevoises à travers l'art et, lors d'une table ronde à Stansstad, des représentant-e-s du



christianisme, du judaïsme, de l'islam et du bouddhisme ont échangé leurs points de vue sur des questions liées à la sexualité dans les religions. Dans le cadre d'une autre table ronde à Lausanne, les perspectives musulmanes et catholiques ont été confrontées sur le thème de l'écologie. Au centre culturel Alévi de Derendingen, des représentants de différentes religions ont échangé sur leur religiosité vécue. La Grande Mosquée de Genève et la Grande Synagogue Beth Yaacov ont invité le 14 novembre à une rencontre d'échange judéo-musulmane. Des exposés ont mis en évidence les ruptures et les liens dans la longue histoire commune des deux religions et le buffet halal a permis de s'asseoir ensemble et de faire connaissance.

Célébrer ensemble, prier, commémorer

A Lucerne, la traditionnelle célébration interreligieuse de la paix a ouvert la semaine d'action. Un chemin de paix a été tracé à travers des pierres et les nombreuses personnes qui souffrent dans le monde ont été commémorées. A Fribourg, le groupe de travail local a mis davantage l'accent sur la spiritualité et a organisé une fête de prière commune. Pour la fête de Diwali et de Martini, les enfants et les adultes ont fabriqué des lanternes et ont ensuite participé à un petit défilé dans le Rieterpark de Zurich. Différents représentants religieux se sont réunis pour une prière interreligi-

euse au Timotheus-Zentrum à Dornach. Une prière du kaddish a eu lieu dans une église d'Aarau en souvenir du pogrom de la Nuit de Cristal et le film « Woman in Gold » a été projeté à Zurich. A Bâle, la Semaine des religions s'est terminée par un concert de clôture éblouissant dans l'église Theodorskirche. Un chœur interreligieux a interprété la pièce anti-guerre « The Armed Man - A Mass for Peace » de Karl Jenkins.

Engagement en coulisses

L'organisation et la réalisation de la Semaine des religions serait impensable sans les nombreuses équipes sur place. Comme chaque année, une rencontre a été organisée pour permettre aux coordinations régionales d'échanger sur les aspects réussis et les défis à relever – malheureusement, en raison de la pandémie, celle-ci s'est tenue par Zoom, et non dans la Maison des religions avec un repas de midi.

Plus d'informations :

www.iras-cotis.ch/apropos/semaine-des-religions/?lang=fr



Focus sur le racisme et la discrimination

En 2021, malgré la pandémie, le projet « Dialogue en Route » est parvenu à se consolider en continuant le développement d'offres et de tables rondes publiques. L'accent a été mis sur des thèmes relatifs au racisme et aux discriminations. Après une phase finale intensive de planification pour l'avenir, il a été décidé en été de renoncer à une extension du projet.



Le mapping de « Memories of Racism » permet de cartographier des exemples marquants de racisme et de discrimination en Suisse.

Les offres ont été réservées par environ 250 classes et groupes avec un total d'environ 5'000 participant-e-s. Les annulations dues à la pandémie sont de l'ordre de 16%, de sorte que 216 manifestations ont finalement été organisées. Les groupes d'adultes ont été plus nombreux que prévu, notamment en Suisse romande, avec plus de 90 personnes. La proportion la plus élevée de réservations a été à nouveau enregistrée dans le canton de Zurich, qui a commencé plus tôt que d'autres cantons avec le programme d'enseignement ECR (éthique, culture, religion). En raison de la pandémie, il n'y a guère eu de publicité ; à la place, en Suisse alémanique, des shots de jus de

fruits ont été envoyés à 111 classes ou cachés dans l'enceinte de l'école à l'occasion d'une campagne pour Pâques.

Les 79 guides ont effectué un total de 271 missions incluant un large panel d'activités. Dans chacune des trois grandes régions linguistiques s'est tenu un module de formation de base avec une Haute école pédagogique ou avec un autre organisme reconnu (Dipartimento formazione e apprendimento Locarno, HEP Lucerne, Centre intercantonal d'information sur les croyances CIC Genève). Par ailleurs, 7 teambuildings

et 5 ateliers de formation continue ont été organisés, par exemple dans le domaine de la médiation culturelle, sur le thème du racisme avec le Centro ascolto razzismo e discriminazione (CARDIS), ou encore autour des outils numériques participatifs.

Aiguiser la perception de la discrimination

Avec « Memories of Racism », une série de projets de plus grande envergure a été lancée dans le but de sensibiliser l'opinion publique aux différentes dimensions de la discrimination et de créer des espaces de réflexion et de discussion en commun sur le thème du racisme. Le projet comprend une cartographie en ligne, des articles de blog, un atelier pour les écoles, du matériel didactique, des tables rondes, des actions publiques ainsi qu'un compte Instagram. Le lancement du projet a rencontré un écho

considérable et suscité un grand intérêt de la part des partenaires locaux, des institutions et des associations, en particulier en Suisse italienne. En Suisse romande, c'est au travers du nouveau parcours « Les élites locales et la fabrique des inégalités » et d'une vidéo explicative autour de la norme pénale anti-discrimination 261^{bis} que le sujet du racisme a été abordé. Trois tables rondes ont présenté des notions liées au racisme, les débats actuels et les possibilités d'action. Au fil du projet, il est apparu de plus en plus clairement à quel point les rapports de force et les structures de pouvoir asymétriques sont répandus en Suisse.

La Suisse romande a également organisé une table ronde sur le thème « Féminismes et religions » qui a été très appréciée. L'année s'est terminée par un débat sur les théories du complot pendant la crise du Corona, en collaboration avec relinfo. Un atelier avec du matériel didactique a été déve-

Sur les traces des élites et des inégalités : Statue de Carl Vogt à Genève.



loppé sur ce thème et testé lors des journées des médias à l'école cantonale de Zurich Nord (Kantonsschule Zürich Nord).

Mise en réseau et échange professionnel

Les tables rondes ont été l'occasion d'entretenir les relations avec diverses organisations, dont des services spécialisés au niveau fédéral et cantonal, des universités et des hautes écoles, des organisations faïtières religieuses (p. ex. Fédération Suisse des Communautés Israelites FSCI, Libre Pensée, Association des organisations islamiques à Zurich) ainsi que des ONG et des associations (p. ex. INES, Formation des parents Suisse). Les résultats des tables rondes ont été publiés dans le « Lab » - un moyen de poursuivre les discussions.

En outre, en Suisse romande, un projet de recherche avec la HEP BEJUNE « Faire l'expérience de l'Autre pour développer la pensée critique » a été initié. La rubrique « Les Mots du Mois » sur les réseaux sociaux ainsi qu'une « Revue des guides » ont également vu le jour. En outre, plusieurs sets de matériels pédagogiques ont été développés. Par ailleurs, la collaboration avec le CIC à Genève s'est intensifiée notamment avec la planification d'un projet d'exposition photographique commun.

L'équipe se compose d'une dizaine de collaborateur-trice-s à temps partiel, répartis en coordinations selon les régions linguistiques. La direction du projet au Tessin est



Guides au Tessin

désormais co-coordonnée par les anciennes guides Tatiana Roveri et Ambra Ostinelli. Dans le cadre d'une initiative de numérisation mutualisée, les dossiers et les canaux de communication de l'ensemble de l'organisation IRAS COTIS ont été uniformisés afin d'optimiser la communication interne dans le réseau décentralisé.

« Dialogue en Route » a été intégré dans le « Plan d'action national visant à prévenir et à combattre la radicalisation et l'extrémisme violent », ce qui permet de participer au reporting sur les développements futurs en matière de prévention de la radicalisation.

De nombreuses heures de bénévolat

En ce qui concerne les charges en personnel, les dépenses des directions de projet ont été à nouveau bien plus élevées que prévu, ce qui a pu encore une fois être compensé par une renonciation au salaire.

L'action de crowdfunding pour les « Educate Pass » destinés à 52 classes a pu être menée à bien, cependant les frais en personnel et de publicité ont été élevés. Des prestations bénévoles importantes ont pu être générées par le biais d'annonces sur Benevol, notamment pour la recherche d'adresses d'associations pertinentes (environ 50 heures) et pour la mise en place d'une boutique en ligne (environ 200 heures).

Perspectives

Dans le courant de l'année, la cartographie « Memories of Racism » sera également mise en œuvre en Suisse romande et complétée en Suisse italienne par du matériel didactique spécifique. En Suisse alémanique, une offre de formation complémentaire a été développée sur le thème des jours fériés. Une sélection de « bonnes pratiques » montre comment les jours fériés tels que Yom Kippour, Pâques, le Ramadan, Holi, la Saint-Sylvestre, etc. peuvent être abordés sous l'angle de l'étude des religions et de la vie quotidienne. Une autre offre de formation sur la radicalisation et l'extrémisme est prévue pour 2023. Les mesures publicitaires reprendront de plus belle au printemps, notamment dans le cadre d'une coopération intensifiée avec les services de l'enseignement obligatoire et les enseignant-e-s.

Plus d'informations :
www.enroute.ch

Équipe de projet 2021

Camille Aeschmann
 Anouk Brunner
 Alice Cavadini
 Chantal Elson
 Karim Fawaz
 Svenja Fryand
 Simon Gaus Caprez
 Diana Haibucher
 Aïscha Hamdi-Pacha
 Aléna Helbling
 Lia Ludwig
 Elodie Luvenga
 Leslie Marchand
 Stella N'Djoku
 Ambra Ostinelli
 Denise Perlini-Pfister
 Alexandra Hüsser
 Tatiana Roveri
 Juliette Salzmann
 Jonathan Schoppig
 Annina Schlatter
 Emilie Vuilleumier
 Aline Zuber

Bénévol-e-s

Abdullah Barzinji
 Nadija Heimlicher
 Andrea Spahr



Une nouvelle plateforme numérique thématise les religions en Suisse

En été 2021, IRAS COTIS a lancé sa nouvelle plateforme « www.religion.ch ». Ce projet favorise l'échange des informations et des idées sur la vie multi-religieuse et le vivre ensemble en Suisse. L'écologie, l'État et la religion, la manière d'aborder la mort, les théories du complot : « religion.ch » suscite le débat et bouscule aussi les préjugés avec ses articles hebdomadaires.

Le début d'année 2021 a signifié une phase intense de planification et de mise en place : nous avons structuré le site, établi des équipes de rédaction et de pilotage, défini les premiers thèmes et cherché nos premier-ère-s auteur-ric-e-s. Le site a été mis sur pied en collaboration avec cath.ch. Sa concrétisation s'est révélée plutôt longue, car, malgré une planification optimale, les bonnes idées ne sont pas toujours réalisables. Dans l'idée de prioriser le contenu, nous avons décidé de favoriser une mise en page sobre.

Dans l'idée de prioriser le contenu, nous avons décidé de favoriser une mise en page sobre. L'équipe de rédaction s'est retrouvée pour la première fois en février 2021, sous la direction de Rafaela Estermann. Avant le lancement du site, elle a mis l'accent sur la planification d'un événement d'inauguration. Ensuite, la rédaction s'est concentrée sur la recherche de

thèmes et sur notre présence sur les réseaux sociaux.

Le comité de pilotage s'est, pour sa part, retrouvé pour la première fois en novembre 2021 afin de discuter de la progression du projet. Grâce à une équipe compétente, le projet a pu bénéficier d'idées intéressantes et de retours constructifs.

Une multitude de perspectives

Tous les deux mois, « religion.ch » publie une série de huit à dix articles, écrits de différentes perspectives et consacrés à une



La plateforme
 « religion.ch » met
 librement à disposition
 ses articles.

nouvelle thématique. Les thèmes sont choisis en fonction de leur intérêt pour notre société et visent à encourager la population à se pencher sur la question des religions et des communautés religieuses en Suisse. Ils ont pour but principal de pousser à la réflexion, de bousculer les préjugés et de susciter le débat.

À quel point les religions en Suisse sont-elles écologiques ? Voici la question à la racine de notre projet qui a débuté en juillet 2021 et l'origine de notre premier thème, « l'écologie et la religion ». Les auteur-riche-s qui ont contribué à ce thème viennent d'environnements variés : le milieu universitaire, un groupe de discussion interreligieux, la scène climatique, les ONG et les communautés religieuses.

Le deuxième thème sur lequel nous nous sommes focalisés : la relation entre la religion et l'État. À quel point l'État a-t-il be-

Première rencontre en présentiel de l'équipe rédactionnelle de « religion.ch » en novembre. Les autres réunions s'étaient (auparavant) tenues en ligne.



soin de la religion ? Comment cette relation est-elle réglementée dans le droit suisse ? Les lois correspondent-elles aux valeurs de la société actuelle ? Cette série a, elle aussi, pu compter sur une variété d'auteur-riche-s compétent-e-s provenant des milieux juridiques, religieux ou encore athées.

L'automne annonce l'arrivée des jours froids, mais aussi de nombreuses célébrations dédiées à ceux et celles qui nous ont quitté-e-s. C'est pourquoi « religion.ch » a traité la manière d'aborder la mort et le deuil dans les religions. Ce thème a donné lieu à notre tout premier podcast. La professeure Dorothea Lüddeckens, première invitée, s'est exprimée sur l'évolution des rituels mortuaires dans notre société compte tenu de la sécularisation et de la pluralisation. Blerta Kamberi, une thanatopractrice musulmane, a écrit un article émouvant sur ses expériences avec ce rituel d'adieu. Quant à Ingo Bäcker, il a raconté des histoires touchantes venant de son quotidien d'aumônier catholique dans un hôpital.

Le quatrième et dernier thème de l'année 2021, tiré de la pandémie, est centré sur les théories du complot et la religion. En effet, pendant ces deux dernières années, les médias ont comparé de manière acharnée complotistes et personnes religieuses. « religion.ch » a voulu examiner de plus près cette comparaison. Les théories du complot et les religions sont-elles vraiment à mettre dans le même panier ? Sur quoi devrait-on se fonder pour faire ce genre de comparaisons ? Dans quelles situations ces comparaisons

sont-elles justifiables ? Il y avait beaucoup d'articles à lire sur le site concernant le lien entre les théories complotistes, la sorcellerie et la franc-maçonnerie. Un podcast a également mis en lumière la relation entre la scène ésotérique et les théories du complot.

En ligne grâce aux dons

En 2021, « religion.ch » a pu compter sur le soutien de fonds de loterie, de fondations et d'églises. Bien que nous n'ayons pas disposé du financement dans toute son ampleur, nous avons non seulement réussi à atteindre nos objectifs, mais nous les avons même surpassés. Ce succès n'aurait pas été possible sans la grande contribution de nos organisations partenaires et des auteur-riche-s, qui ont offert leurs articles à notre projet. Grâce à notre équipe de rédaction passionnée, nous avons pu réunir et motiver un grand nombre de personnes afin de contribuer au projet.

Version française à partir de 2023

Pour le moment, « religion.ch » n'est disponible qu'en allemand. Nous prévoyons de rendre le site accessible au public de la Suisse romande à partir de 2023. Avant de nous consacrer à cette prochaine grande étape, il faudra mettre sur pied une équipe de rédaction francophone.

Plus d'informations :
www.religion.ch

Équipe de projet « religion.ch » 2021

Toni Bernet-Strahm
Anne Beutter
Alice Cavadini
Rafaela Estermann
Michael Fichmann
Katja Joho
Yasemin Duran
Roshin Panikulam
Christoph Stapfer
Rafael Walthert
Vithushan Yogarajah
Federico Zanini
Andrea Zimmermann

Groupe de pilotage

Rifa'at Lenzin
Muris Begovic
Samuel Belhouli
Michele Galizia
Ann-Katrin Gässlein
Amira Hafner-Al-Jabaji
Michael Kohn
Charles Martig
Christof Meier
Migmar Raith
Hansjörg Schmid
Christiane Schubert
Mathias Tanner



Association

Assemblée générale en ligne

L'assemblée générale était prévue fin mai, dans la ville valaisanne de Saint-Maurice, un lieu d'importance historique et religieuse. En raison de la pandémie, le risque sanitaire élevé a nécessité la tenue de l'assemblée générale par Zoom. À la suite de la partie statutaire, les membres présents se sont répartis dans différentes salles virtuelles et ont tenté de répondre aux questions suivantes. Comment poursuivre le dialogue interreligieux ? Comment maintenir le lien avec les éloigné-e-s de la religion ? Comment transmettre la foi aux enfants ? L'impossibilité d'une rencontre en per-

sonne n'a pas empêché les participant-e-s de discuter.

Membres

De nos jours, IRAS COTIS peut compter sur environ 75 membres et huit organisations responsables. À cette liste s'ajoutent cinq organisations ecclésiales qui assurent l'existence du secrétariat général par leurs contributions de base. En outre, quatorze membres passifs (individuels) soutiennent IRAS COTIS.

Malheureusement, seulement en ligne : Les participant.e.s à l'assemblée générale ont dû se contenter d'une rencontre à l'écran.



Comité

Le comité a accueilli deux nouveaux membres lors de l'assemblée générale. D'une part, Nilüfer Cetin, membre du comité de la Fédération d'organisations islamiques de Suisse (FOIS), qui remplace Khaldoun Dia-Eddine, démissionnaire. D'autre part, Jonathan Kreutner, secrétaire général de la Fédération suisse des communautés israéliques (FSCI), successeur d'Edouard Selig, démissionnaire en 2020.

Comité

Rifa'at Lenzin, présidente
Toni Bernet-Strahm, vice-président
Roya Blaser

Lors de la retraite de novembre, le comité a discuté du développement stratégique de l'association.

Martin Burkhard
Nilüfer Cetin
Eliane Maria Degonda
Eva Ebel
Satish Joshi
Christoph Knoch
Jonathan Kreutner
Belkis Osman-Besler
Jegan Periyathamby
Christiane Schubert
Gurdeep Singh Kundan

Conseil consultatif

Lorenzo Giuliani

Autres projets

Secrétariat général

Pendant une grande partie de l'année, l'équipe a officié en télétravail, sans aucun problème technique. Néanmoins, le contact personnel a manqué. De plus, la plupart des réunions ne purent avoir lieu que par Zoom. Dans le cadre d'une coopération avec l'Université des sciences appliquées de Zurich (ZHAW), à Winterthour, le rapport annuel 2020 a été traduit à titre gracieux par des étudiant-e-s.

Dans des prises de position, la fondation s'est exprimée sur l'interdiction de se dissimuler le visage et sur la reconnaissance des communautés religieuses. Au cours de l'année sous revue, des newsletters ont été publiées tous les deux mois en français et en allemand. Elles sont lues avec grand intérêt, comme le montrent les taux d'ouverture et de clics. Les premières étapes ont été lancées sur une plateforme en ligne afin de professionnaliser la collaboration sur le plan numérique. Ce grand projet continuera à prendre de l'ampleur en 2022.

Équipe du secrétariat générale

Katja Joho
Rafaela Estermann
Roshin Panikulam
Anne Siggen
Alice Cavadini

Plus d'informations :

www.iras-cotis.ch/?lang=fr
www.iras-cotis.ch/newsletter/?lang=fr



Calendrier des religions

Intitulé « Les montagnes et le sacré », le calendrier des religions 2021/2022 illustre par des textes et des images la relation entre les religions et les montagnes. Ces dernières sont perçues comme des lieux privilégiés de rencontre entre la terre et le ciel, le monde des humains et celui du divin. Nombre d'entre elles sont ainsi dites « sacrées » ou considérées comme telles par les populations locales, parce qu'associées à des mythes fondateurs, à des symboles et à des rites.

Plus d'informations :

www.iras-cotis.ch/kalender-der-religionen-fr/?lang=fr

Rapport financier 2021

Les comptes annuels 2021 présentent des produits d'un montant de 542 773.29 CHF et des charges d'un montant de 540 086.95 CHF. Compte tenu des apports de 16 000.00 CHF dans les réserves Association et de 7 000.00 CHF dans les réserves Numérisation, il résulte un excédent de recettes de 1 443.96 CHF. Le bilan se monte à 335 348.65 CHF. La fortune de l'association passe, grâce à l'excédent de recettes, de 41 809.19 CHF à 43 253.15 CHF.

Une partie du projet Dialogue en Route n'a pas pu être réalisée en 2020 à cause du coronavirus. Elle a été reportée à 2021 ; le montant prévu à cet effet a été prélevé du fonds. Le projet a sollicité 30 % des ressources du secrétariat général d'IRAS COTIS.

Pour notre plus grand plaisir, la « Semaine des Religions » a presque retrouvé son allure habituelle. Le projet a sollicité 15 % des ressources du secrétariat général d'IRAS COTIS.

En 2021, beaucoup de ressources ont été investies dans le nouveau projet « religion.ch ». Grâce à une équipe de rédaction et à des auteur-ric-e-s motivé-e-s, le projet a été réalisé avec une enveloppe de 100 000 CHF (au lieu de 140 000 CHF). Il a pu être inauguré selon le calendrier et contient deux fois plus d'articles que prévu. Le projet a sollicité 45 % des ressources du secrétariat général d'IRAS COTIS.

Une augmentation des réserves se révèle une mesure de sécurité indispensable en raison du taux d'occupation accru dans le projet « religion.ch ». En 2021, de premiers

pas ont été entrepris afin de professionnaliser la collaboration sur le plan numérique. Cependant, par manque de ressources, les travaux n'ont pas pu être effectués dans les temps prévus. Ils ont été reportés à 2022, et les moyens financiers prévus à cet effet remis dans les réserves Numérisation.

Bilan

	Comm.	au 31.12.2021	au 31.12.2020
Actifs (CHF)			
Post Finance CHF 40-15692-2		257'197.75	112'643.95
Post Finance CHF 61-561003-6		216.40	306.40
Actifs transitoires		77'934.50	147'330.00
Garantie transitoire à long terme		0.00	0.00
Total Actifs		335'348.65	260'280.35
Passifs (CHF)			
Créanciers		44'857.05	26'851.60
Passifs transitoires		90'704.96	36'328.45
Provisions personnel	1	86'000.00	70'000.00
Provisions numerisation	2	7'000.00	0.00
Provision Semaine des Religions		40'000.00	40'000.00
Fonds Projet « Dialogue en Route »	3	0.00	21'757.62
Fonds Projet Consultation		16'033.49	16'033.49
Fonds Site Internet		7'500.00	7'500.00
Capital d'association		41'809.19	39'257.85
Excédent / déficit		1'443.96	2'551.34
Total Passifs		335'348.65	260'280.35

Decompte annuel

	Comm.	Budget 2022	Compte 2021	Budget 2021	Compte 2020
Rendement (CHF)					
Contributions membres		15'000.00	14'220.00	14'000.00	15'870.00
Contributions organisations responsables		12'000.00	12'500.00	12'000.00	12'500.00
Contributions CER KIKO RKZ		60'000.00	59'831.00	60'000.00	59'863.00
Autres donations		3'000.00	13'434.50	3'000.00	21'533.49
Contrib. des pouvoirs publics	4	327'000.00	206'395.04	325'000.00	222'000.00
Fondations	4	171'000.00	206'000.00	192'000.00	105'000.00
Donations comm. religieuses	4	48'000.00	11'596.60	46'000.00	8'279.50
Donations privées	4	71'000.00	4'315.50	59'000.00	3'390.00
Rendement des projets		15'000.00	14'152.00	10'000.00	7'569.00
Produit des prestations		0.00	0.00	0.00	300.00
Produit hors période		0.00	328.65	0.00	447.25
Rendement total		722'000.00	542'773.29	721'000.00	456'752.24
Dépenses (CHF)					
Prestations de service externes	5	80'000.00	47'256.80	64'000.00	36'203.25
Dépenses personnel	5	472'000.00	369'024.40	507'600.00	292'140.95
Charges des locaux	6	28'000.00	18'500.00	22'800.00	19'373.05
Charges d'assurance		1'000.00	682.50	700.00	682.50
Dépenses admin./imprévues		40'000.00	22'277.29	38'100.00	12'693.85
Dépenses matérielles	5	97'000.00	67'456.36	81'500.00	31'976.84
Frais de voyage	7	27'000.00	14'726.60	24'500.00	9'172.85
Succès financier		0.00	163.00	0.00	166.50
Dépenses totales		745'000.00	540'086.95	739'200.00	402'409.79
Changement fonds association	1	0.00	-23'000.00	0.00	-10'000.00
Formation fonds		0.00	0.00	0.00	-41'791.11
Liquidation fonds	3	12'000.00	21'757.62	9'000.00	0.00
Résultat (CHF)		-11'000.00	1'443.96	-9'200.00	2'551.34

Remerciement

Commentaires

1. Les dotations horaires des collaborateur-ric-e-s ont été augmentées dans le cadre de « religion.ch ». Par conséquent, les réserves de l'association doivent être réajustées afin d'assurer les salaires.
2. Les fonds liés aux travaux qui n'ont pas pu être effectués en rapport avec la numérisation en 2021 sont reportés à 2022.
3. Suite à une directive de la Confédération (SEM), qui interdit de placer le capital alloué à « Dialogue en Route » dans des réserves, le fonds a été dissous.
4. Les contributions budgétisées n'ont pas été apportées dans la mesure souhaitée. Le volume des projets a donc été adapté.
5. Il est difficile de prévoir, pour les projets, si les collaborateur-ric-e-s sont des collaborateur-ric-e-s externes (charges de consultants) ou internes (dépenses personnel) ou encore si les mandats sont donnés exclusivement à l'externe (charges d'exploitation). Il faut alors comparer les trois postes ensemble : au budget 653 100 CHF, effectivement 483 737.56 CHF.
6. Charges des locaux dont locations pour les événements.
7. En raison de la pandémie, nous avons organisé plus de réunions sur Zoom et moins d'événements en présentiel.

Le travail d'IRAS COTIS ne serait pas possible sans le généreux soutien des membres et des organisations responsables, mais également des églises et des communautés religieuses, ainsi que de diverses organisations, fondations et personnes privées. Un remerciement particulier est adressé à la Conférence centrale catholique-romaine de Suisse (RKZ) et à la Conférence des Évêques suisses, à la Conférence des Eglises de Suisse alémanique (KIKO), ainsi qu'à la Conférence des Eglises Réformées de Suisse Romande (CER). Toutes contribuent largement au financement du secrétariat général.

Bienfaiteurs-trices

Conférence centrale catholique romaine RKZ/Conférence des Évêques suisses CES	30'000.-
Conférence des Églises de Suisse alémanique KIKO	24'831.-
Conférence des Eglises réformées de Suisse romande CER	5'000.-
Conseil spirituel national des Baha'i	3'000.-
Fédération suisse des communautés israélites FSCI	3'000.-
Société missionnaire de Bethlehem	3'000.-
Steyler Missionare / Société du Verbe divin	1'500.-
Fédération des Organisations Islamiques en Suisse FOIS	1'000.-
EPER	500.-
Soeurs de Menzingen	500.-

Membres

83 Aktiv- und Passivmitglieder	14'220.-
--------------------------------	----------

Donateurs

Église catholique romaine cantonale de Schaffhouse	5'000.-
Église réformée de Lucerne ville	1'182.-
Église de Root	1'000.-
Église réformée de Bienne	1'000.-
et plusieurs personnes privées.	

Contributions de projets

Semaine des religions

Swisslos-Fonds, Bâle-Campagne	8'000.-
Swisslos-Fonds, Bâle-ville	8'000.-
Swisslos-Fonds du canton d'Argovie	3'000.-
Swisslos-Fonds du canton de Soleur	2'000.-

Dialogue en Route

Fondation Mercator Suisse	125'000.-
Secrétariat d'Etat aux migrations	100'000.-
Loterie Romande	35'000.-
Fondation Via Cordis	25'000.-
Fonds d'utilité publique pour la formation du canton de Zurich	20'000.-
Service de lutte contre le racisme/Education 21	12'000.-
Service de lutte contre le racisme/Laboratoire	10'825.-
Encouragement de l'intégration du canton de Berne	10'000.-

Service à l'intégration du Tessin	10'000.-
Service à l'intégration du canton de St.Gall	7'000.-
Canton de Zoug, Office des écoles communales	3'000.-
Service de la diversité et de l'intégration du canton de Bâle-Ville	2'500.-
Canton de Fribourg Culture et école	1'200.-

religion.ch

Fonds d'utilité publique pour la formation du canton de Zurich	12'500.-
Fondation Dialogue entre cultures et religions Bâle	10'000.-
Église catholique romaine dans le canton de Zurich	10'000.-
Pour-cent culturel Migros	5'000.-
Fondation anonyme	5'000.-
Swisslos-Fonds du canton d'Argovie	4'000.-
Swisslos-Fonds du canton de Soleur	3'000.-
Église réformée en Argovie	3'000.-
Église catholique romaine en Argovie	2'500.-

Prestations propres

Pour les projets, apports personnels suivantes ont en outre été fournies : « Dialogue en Route » 114 631 CHF, dont les trois quarts par IRAS COTIS et le reste sont des contributions à titre gracieux par des organisations partenaires ; « Semaine des religions » 12 020 CHF, « religion.ch » 45 103.09 CHF.



IRAS COTIS
Communauté de travail interreligieuse en Suisse
Pfungstweidstrasse 28
8005 Zurich
info@iras-cotis.ch
www.iras-cotis.ch